

# Primera Convocatoria para Propuestas de Investigación Transformación del Sistema Alimentario para Dietas más saludables en Niños y Adolescentes en la región de América Latina y el Caribe

#### 1. Introducción a Colansa y los Premios de Investigación de Colansa

Colansa, la Comunidad de Prácticas en Nutrición y Salud de América Latina y el Caribe, es una red de profesionales y organizaciones de la sociedad civil que trabajan en un ambiente colaborativo para contribuir al desarrollo de sistemas alimentarios saludables, sostenibles, equitativos e inclusivos, así como para mejorar la nutrición y la salud de la población de América Latina y el Caribe (ALC) a través de la generación de conocimiento científico y la contribución al avance de políticas públicas efectivas. Véase <a href="https://colansa.org">https://colansa.org</a>

Colansa premiará proyectos de investigación centrados en la transformación de los sistemas alimentarios para lograr dietas/poblaciones más saludables, equitativas, inclusivas y sostenibles en la región de ALC. Mediante la financiación de investigaciones de categoría mundial, Colansa pretende contribuir con evidencia que ayude a las autoridades políticas, profesionales y los movimientos sociales a tomar decisiones informadas para transformar los sistemas alimentarios actuales y garantizar dietas más sanas y sostenibles para todos.

#### 2. Objetivos y Propósito de la convocatoria

La primera convocatoria de los Premios de Investigación de Colansa se centrará en proyectos regionales de ALC que aborden diferentes necesidades de evidencia para lograr la transformación del sistema alimentario para dietas más saludables y sostenibles en niños y adolescentes (Ver hoja de ruta para la transformación de los sistemas alimentarios en ALC en la convocatoria ampliada). Las propuestas podrán describir los desafíos actuales de la región de ALC en la ingesta alimentaria de niños y adolescentes y/o sus impulsores, evaluar las acciones políticas o las barreras, evaluar las necesidades de implementación incluyendo la sostenibilidad de las acciones, o explorar el potencial impacto económico o intersectorial de la transformación de los sistemas alimentarios. Es recomendable incluir en la propuesta un enfoque basado en los derechos del niño y una perspectiva de equidad. NO se aceptarán proyectos fuera del ámbito geográfico.

Esta convocatoria financiará proyectos elegibles con una duración máxima de 12 meses (agosto de 2024 a julio de 2025). El presupuesto total disponible para la convocatoria es de hasta 110.000 USD. Se prevé que habrá financiamiento para 3-4 propuestas con un máximo de 35.000 USD por propuesta (incluidos los gastos generales).

### 3. Contexto de las propuestas

En ALC, el 11,5% de los niños menores de cinco años viven con desnutrición crónica (baja talla/edad), y el 30% de los niños y adolescentes entre cinco y 19 años viven con sobrepeso u obesidad. Ambas condiciones son principalmente el resultado de una ingesta alimentaria inadecuada en cantidad o calidad. Las dietas deficientes comienzan con una lactancia materna insuficiente; después, a partir de la alimentación complementaria, se caracterizan por una ingesta excesiva de productos alimenticios ultra procesados y una ingesta baja de alimentos ricos en nutrientes, como frutas, verduras, legumbres, frutos secos y cereales





















integrales. Las dietas poco saludables durante la infancia y la adolescencia se asocian a una serie de problemas de salud a corto, medio y largo plazo.

Por lo tanto, existe una necesidad urgente de transformar los sistemas alimentarios responsables de la calidad, seguridad, accesibilidad, asequibilidad y sostenibilidad de las dietas infantiles para garantizar que la infancia en ALC disfrute de prácticas alimentarias saludables. Esta transformación debe considerar el derecho a la salud de las niñas y los niños, incluir acciones para garantizar alimentos saludables y sostenibles en los entornos en los que viven, y evitar que el acceso a productos alimenticios poco saludables y ultra procesados se convierta en la norma en los entornos alimentarios, como ocurre actualmente.

En octubre de 2023, en Cuenca-Ecuador, se constituyó la Alianza Global por una Alimentación Saludable para la Infancia y la Adolescencia, y se firmó el Consenso de Cuenca, que insta a los gobiernos de la región de ALC a implementar acciones concretas para avanzar en la transformación de los sistemas alimentarios. Sin embargo, se necesita más evidencia para la evaluación comparativa, el monitoreo, la priorización y la implementación efectiva de acciones para transformar los sistemas alimentarios que promuevan dietas más saludables y sostenibles para los niños, niñas y adolescentes de nuestra región. El reconocimiento de las barreras y la existencia de poblaciones más vulnerables también es fundamental para asegurar el avance de este objetivo sin dejar a nadie atrás.

## 4. Elegibilidad

Pueden presentarse a esta convocatoria estudiantes de postgrado, investigadores u organizaciones de la sociedad civil residentes en países de ALC. Todos los aplicantes deben estar afiliados a una universidad, instituto de investigación u organización sin fines de lucro. Las solicitudes pueden redactarse en español o en inglés. Los equipos de investigación pueden ser de un solo país (equipo de un solo país) o pueden incluir miembros de más de un país de la región (es decir, equipo de varios países).

NO podrán presentar solicitudes:

- 1) Personas físicas sin ninguna de las afiliaciones anteriores
- 2) Agencias o instituciones gubernamentales; Agencias de la ONU o Equipos de País de la ONU
- 3) Empresas de alcohol, tabaco o productos alimenticios ultra procesados o entidades que hayan recibido apoyo financiero directo de empresas de alcohol, tabaco o productos alimenticios ultra procesados en los últimos cinco años
- 4) Entidades que hayan recibido cualquier tipo de apoyo financiero de Bloomberg Philanthropies en los últimos cinco años
- 5) Miembros del comité directivo de Colansa

### 5. Proceso de aplicación

Los aplicantes interesados deberán presentar una propuesta de investigación siguiendo las directrices proporcionadas en la convocatoria ampliada (Anexo 1). Las propuestas deberán incluir los siguientes componentes:

- 1. Título y resumen del proyecto (1200 caracteres con espacio como máximo)
- 2. Antecedentes (2400 caracteres con espacio como máximo)
- 3. Objetivos y preguntas de investigación (1200 caracteres con espacio como máximo)
- 4. Plan de investigación y resultados (4800 caracteres con espacio como máximo)





















- 5. Difusión e impacto (1200 caracteres con espacio como máximo)
- 6. Equipo de investigación (1200 caracteres con espacio como máximo)
- 7. Plan de trabajo y calendario (1200 caracteres con espacio como máximo)
- 8. Anexo: Referencias; CV; Cartas de apoyo (si procede)
- 9. Presupuesto y justificación presupuestaria
- -Las propuestas pueden enviarse en formato pdf a: <a href="mailto:investigacion.research@colansa.org">investigacion.research@colansa.org</a>
- -Todos los documentos (es decir, plantilla de la propuesta, plantilla del presupuesto, justificación del presupuesto y anexos) deben presentarse juntos como un solo paquete.
- No podrá realizar cambios en su propuesta una vez presentada, pero podrá retirar una propuesta y enviar una nueva.
- Las plantillas de la propuesta, incluidos los anexos, no pueden modificarse. No se tendrán en cuenta las propuestas incompletas, el uso de plantillas diferentes o las propuestas que excedan la extensión solicitada.
- Por favor, NO reenvíe su solicitud a menos que no reciba una confirmación de recepción en el plazo de tres días.

### 6. Fechas claves de la postulación

27 de mayo de 2024: Apertura de la convocatoria

7 de julio de 2024: Fecha límite para la presentación de candidaturas

26 de julio de 2024: Resultados de la convocatoria 15 de agosto de 2024: Inicio estimado del proyecto

Más información sobre la convocatoria en: http://colansa.org/

Para más información sobre esta convocatoria, diríjase a: investigacion.research@colansa.org



















